

CONDICIONES

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

LA UNIÓN

PERIÓDICO BISEMANAL**OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

PRECIOS:

Suscripción mensual ₡ 0.50
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, jueves 16 de Febrero de 1905.

Número 73

LA UNIÓN

DIRECTOR,

*Carlos M. Jiménez***El Papa y la Prensa**

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

**Primera Batalla y Triunfo
Del Centro Católico y de
Los Socialistas**

+ * * * +

V

Este resultado puramente negativo es todo lo que la agitación polaca ha producido en los países rhenanos. En el Este, según vimos más arriba, hizo perder un puesto al Centro, produjo algunos empates dudosos y favoreció en determinada medida la marcha triunfante del socialismo. ¿Es esto lo que se propuso el grupo polaco al volver sus armas contra el Centro? Sosegados los espíritus, se arrepentirá sin duda de esta política imprudente que amenaza con enagenar á los polacos las simpatías de los católicos alemanes, hasta el día, sus más fieles protectores.

Los diarios del Centro consiguieron sus triunfos con legítima arrogancia, pero sin hueca fanfarronería. Bastábales hacer constar que, ya desde el primer escrutinio, el Gobierno tendrá aún necesidad de contar en adelante con los negros para constituir la mayoría. Los socialistas se mostraron menos modestos, pues en su prensa lanzaron hurras formidables y proclamaron su victoria con entusiasmo mezclado de delirio y puerilidad. Su órgano *El Adelante* saltaba de alegría: «¡Nuestra es la capital!—exclamaba—¡Nuestro el Imperio! ¡Nuestro el mundo!» Babel ocuparía en seguida el puesto del Emperador; tal era el lenguaje de los compañeros. Y en verdad que, descontando la parte debida

á la exageración, á la embriaguez, preciso es confesar que los socialistas tenían razón al cantar victoria: el éxito superó ciertamente á sus esperanzas, pues en el primer escrutinio obtuvieron 56 puestos, 120 empates y cerca de 3 millones de votos.

Berlín les pertenece: de 6 circunscripciones, ganaron 5 en el primer turno y con mayorías aplastantes. Justo es añadir que estos 5 puestos los habían ganado ya en 1893, si bien en 1898 lograron los progresistas arrebatárselos, por lo que la victoria de Berlín no ofrece el atractivo de la novedad.

Todas las grandes ciudades del Imperio en que los protestantes están en gran mayoría cayeron en poder de los socialistas, algunas por primera vez. Hamburgo eligió 3 socialistas, Dresde 2, Halle 1, Lübeck 1, Brema 1, Nuremberg 1, Chemnitz 1, Stuttgart 1, Brunswick 1, Hannover 1, Munich 1. En las ciudades como Magdeburgo, Leipzig, Freiberg, Mannheim, etc., en que sus candidatos salieron empatados, obtuvieron un avance enorme sobre sus contrincantes. Sólo es inversa la proporción en los centros en que la población católica está en mayoría: Colonia, Düsseldorf, Maguncia.

En general, es preciso reconocer que las provincias católicas—industriales ó no—han resistido mucho mejor que las protestantes la invasión socialista. Se ha intentado más de una vez negar este hecho (1), que redundaba por completo en gloria de la Iglesia católica, pero estas negativas interesadas nada significan contra la estadística electoral; los sofismas no pueden suprimir los hechos. Por lo demás, el escrutinio del 16 de Junio habla un lenguaje demasiado claro para que pueda subsistir la menor duda. Acabamos de ver que todas las grandes ciudades protestantes han elegido diputados socialistas, sin que ni siquiera tuviesen que pasar por un segundo escrutinio; lo mismo ocurrió en gran número de provincias protestantes, como lo veremos en seguida.

Todo el reino de Sajonia, y sabido es que pertenece por completo al protestantismo (2), se ha convertido, por decirlo así, al socialismo. De 23 circunscripciones 18 eligieron socialistas en el primer escrutinio; en las otras 5, los socialistas salieron empatados con progresistas y conservadores, obteniendo contra unos y otros considerable aumento de votos.

El mismo resultado ofrecieron el ducado de Sajonia-Altemburgo

y los principados de Schwarzburgo-Rudolstadt, de Schwarzburgo-Sondershausen, de los dos Reuss y de Schaumburgo Lippe. En todas partes el socialismo triunfó en el primer turno.

En las 2 circunscripciones del ducado de Sajonia-Coburgo-Gotha, los socialistas obtuvieron una victoria definitiva y un empate.

En las 3 de Sajonia Weimar, hubo 3 empates socialistas que se transformaron en victorias.

En el gran ducado de Mecklenburgo-Strelitz y en el principado de Lippe-Demold hubo 1 empate socialista.

En el gran ducado de Mecklenburgo-Schwerin hubo 1 elección y 4 empates socialistas.

En el ducado de Brunswick salieron elegidos 2 socialistas de los 3 diputados que arrojaron las urnas.

Así, en todas estas fortalezas del protestantismo, en las que los católicos no son tolerados, sino con múltiples restricciones, los socialistas rechazaron por completo á los otros partidos y se hicieron dueños del campo. Ello debe dar mucho que pensar al Gobierno de Berlín.

Se objeta de buen grado que la religión nada tiene que ver con esta situación electoral, y se añade que el reino de Sajonia y la mayor parte de esos ducados y principados son países industriales en los que el socialismo está en condiciones favorables. Esto es verdad, pero también lo es que no son más industriales que Silesia y los países rhenanos, y sin embargo, en estas provincias, el socialismo ha sido rechazado casi en todas partes; es decir, en todas partes no, pues en Elberfeld-Barmen y en Solingen, dos circunscripciones de la Provincia Rhenana, los candidatos socialistas fueron elegidos en el primer escrutinio. Pero esta supuesta excepción confirma singularmente la regla general, ya que, como lo vimos más arriba, en estas ciudades los protestantes constituyen la inmensa mayoría. En las ciudades vecinas, no menos industriales, de Crefeld y de Múnchen Gladbach, los candidatos del Centro derrotaron por completo á los socialistas, porque estas ciudades son católicas. Así pues, tanto la prueba como la contraprueba deponen en favor del Catolicismo (3).

Guardémonos, no obstante, de exagerar esta tesis, aunque justa en sí misma, y no demos á los hechos una interpretación que no podrían soportar. Que las grandes ciudades protestantes, que el reino de Sajonia y los pequeños Estados

turingios se han pasado al protestantismo con armas y bagajes, es incontestable; pero no lo es menos que todos esos electores se han convertido al socialismo después de abandonar las ideas cristianas.

No es el protestantismo, en cuanto confesión religiosa, el responsable de sus opiniones subversivas; es el abandono de la fe sobrenatural. En Berlín, en Hamburgo, en Brema, en todas las grandes ciudades, en todos los centros industriales de Turingia, el pueblo ya no cree en nada más que en la materia. Se le ha dicho que el cielo, que mira por encima de sus cabezas, está vacío, que toda dicha que no se procure con las manos es un sueño, que más allá de la tumba reina la nada. Lo ha creído así, y como nada espera de la otra vida, abriga la ambición muy natural, y aún diré muy legítima, de poseer el cielo en la tierra. El socialismo le ha prometido saciar su deseo de felicidad en el *Estado futuro*—y no en la *Vida futura*,—y el pueblo se le ha entregado; el ejército socialista se recluta entre los proletarios que han roto con el cristianismo.

Por lo contrario, allí donde el pueblo protestante ha conservado su fe, la propaganda socialista no ha producido efecto (4). Gracias á Dios, estos protestantes creyentes son todavía numerosísimos en Alemania, y en sus filas se encuentran los electores del partido conservador, los cuales pertenecen casi exclusivamente á la población agrícola, mejor protegida por su aislamiento contra todos los ataques de la impiedad.

Desde el punto de vista político y social, la superioridad del catolicismo sobre el protestantismo se manifiesta, pues, en que el primero logra mejor que el segundo mantener la fe en las poblaciones obreras trabajadas por los agitadores socialistas. En los países protestantes los obreros han perdido rápidamente la fe y han caído en las redes del socialismo; así lo dicen las elecciones de las grandes ciudades y de las regiones sajona y turingia. En las provincias católicas, la fe de los obreros tiene raíces más profundas, y el clero ejerce sobre ellos acción más firme, y de aquí que la marcha del socialismo encuentre en ella más serios obstáculos; tal es el secreto del resultado de las elecciones en los países rhenanos.

Más sería pueril abandonarse á peligrosas ilusiones. El socialismo ha hecho también prosélitos entre los obreros católicos del Oeste, como lo prueban los escrutinios de Maguncia, Colonia, Düsseldorf,

Munich y otras varias ciudades. En gran número de ellas, la fe religiosa ha cedido a la presión revolucionaria, que ha tenido buen cuidado de destruir previamente en las almas la fe sobrenatural. Ello ha producido grave infiltración del socialismo en las circunscripciones industriales en que los católicos están en mayoría; pero el clero ha advertido a tiempo el peligro y ha desplegado una energía admirable en la lucha contra las usurpaciones socialistas. Los empates de Colonia, Düsseldorf y Essen no significan en manera alguna un desastre para el catolicismo. El aumento de votos socialistas en estas circunscripciones proviene, en parte, del establecimiento en ellas de obreros protestantes forasteros; lo mismo ocurre en ciertas regiones de Baviera, Baden y Westphalia. Lo que prueba mejor que el catolicismo ha resistido victoriosamente a la agitación socialista es el aumento de votos católicos desde las elecciones de 1898: 125,000 en Baviera; más de 32,000 en Baden; cerca de 20,000 en Wurtemberg; 15,000 en Hesse; 345,000 en todo el Imperio. En las 88 circunscripciones en que los candidatos del Centro fueron elegidos en el primer escrutinio, este aumento se eleva a 240,000 votos. Mejor que todos los razonamientos, estas cifras elocuentes son el más brillante testimonio de la fuerza conservadora de la religión católica.

(1) Lo señalé hace diez años en mis libros *Los católicos alemanes y Kettler*. La tesis es hoy más exacta que nunca.

(2) Hay en toda Sajonia un centenar de miles de católicos diseminados por casi toda su extensión, lo que equivale a decir que no existen. En desquite, sabido es que la casa real es católica desde el siglo XVIII. El elector de Sajonia, Augusto, se convirtió al catolicismo al ceñirse la corona real de Polonia. Los Wettin perdieron muy pronto el trono de Sajonia, pero continuaron siendo católicos, como lo son en el día. Lo contrario ocurre en el gran ducado de Baden, donde el soberano es protestante, en tanto que los dos tercios de la población son católicos.

(3) El reino de Sajonia ofrece un hecho no menos característico. De los 23 diputados que envía el Reichstag, 15 socialistas fueron elegidos en el primer escrutinio, y en el de empate los socialistas sacaron 4 más. Uno sólo se les escapó de las manos, el de Bautzen, por donde fué elegido un antisemita. Pues bien, la circunscripción de Bautzen es la única en la cual existe una pequeña aglomeración de 15,354 católicos frente a 133,866 protestantes. Estos 15,354 católicos están representados por 1,700 electores, y precisamente este apoyo es el que ha permitido al candidato antisemita derrotar al socialista. Así, Sajonia debe a un pequeñísimo núcleo de católicos la circunstancia de no estar completamente representada por socialistas. Conviene poner de relieve este hecho, ya que la prensa protestante y liberal se guardará muy bien de citarlo.

(4) Evidente es que el Autor se refiere aquí a los protestantes de buena fe, es decir, a los que materialmente son protestantes, no a los que lo son formalmente. Por lo demás, sabido es que el protestantismo, como rama desgajada del frondoso tronco de la Iglesia, carece de la gracia de la verdadera fe, cuyo sagrado depósito pertenece exclusivamente a la Esposa de Jesucristo, a la Iglesia Católica, Apostólica Romana, única fundada por el Redentor del mundo, y no en manera alguna de las sectas ideadas por los herejes. No es menos cierto que, si el protestantismo, como confesión religiosa, no es directamente responsable de los errores del socialismo, lo es indirectamente, por cuanto entraña, por un lado, la pérdida del sentimiento religioso, y por otro y en cuanto proclama el principio de *libre examen*, es antecedente lógico del racionalismo, que tan horribles raíces ha echado en Alemania, patria de Lutero. Aunque este y no otro es el sentido de las líneas que el Autor dedica a este asunto, nos hemos creído en el deber de añadir estas explicaciones para evitar el más remoto peligro de falsa interpretación por parte de los lectores españoles, no acostumbrados ciertamente a este lenguaje, que es vulgar y corriente en Alemania. — (N. del T.)

PROCESO

Del "Modernismo Pedagógico" en Costa Rica

II

Terminaba mi artículo anterior, solicitando el restablecimiento de la Universidad como centro teórico de la enseñanza en Costa Rica.

Si antes no tuvo ese carácter, fuesen cualesquiera las causas de su ineficacia para la educación nacional, por cierto que debió reformarse; nunca suprimirse para

dar ocasión a la serie lamentable de errores que aquí se han cometido en el ramo de instrucción pública.

Y lo más curioso de semejantes errores, aunque también parece lo más lógico, es que los vienen cometiendo personas de talento. Los imbéciles jamás se equivocan, ni tropiezan tampoco los tullidos.

Pero también a lo pequeño y vulgar se aplica de continuo la sentencia trágica de que «un dios hace desatinar a quienes quiere perder». Sólo que si del hombre es errar, del prudente es reconocer su error: la razón humana siempre se ha comparado a la lanza de Aquiles, que podía curar las heridas que hacía.

Por eso puede hoy mismo anunciarse, oficiando de profeta fácil, que mañana quedará en principio, si no de hecho, restablecida la «Universidad de Costa Rica», con el voto y sincera aprobación de todo buen patriota, de todo hombre de su tiempo, en cuenta aquellos mismos que, en otra época y muy distintas circunstancias, se jactaron de haberla muerto y enterrado.

Porque ya no hay argumentación posible contra esa Junta permanente de Notables en su esfera y en todas las manifestaciones sociales. Si los educados son incapaces de administrar la educación, ésta viene a ser malbaratada por pedantes, atrevidos, como se está viendo.

¡Ni valdrá decir que «no hay personal docente» en el país, cuando hemos visto alejados de la enseñanza a jóvenes de alta cultura, obtenida aquí mismo y en el extranjero, «en Francia, Bélgica, Suiza y Alemania,—para entregar una generación a miserables pedagogos, que hicieron de ella...nunca hombres libres y pensadores de alto vuelo, sino materialistas cerrados y «hombres dispuestos a la servidumbre»!

Pues ¿qué! ¿no pueden enseñar matemáticas, ciencias físico-químicas y naturales con todas sus aplicaciones, ciencias políticas y sociales y hasta filosofía, los profesionales del Derecho y la medicina, de la Farmacia y la Facultad técnica?

Ni es cierto que no haya recursos pecuniarios en el país para sostener una Escuela Superior como esa de que se trata, una verdadera Universidad Nacional, que enseñando de veras enseñe a enseñar.

Con las rentas de que ahora vive la Escuela de Derecho, y lo que asigna el Presupuesto a la Escuela Normal y al Liceo, y el otro lujo de la Inspección General de Enseñanza, puede sostener decentemente el *Alma Mater* de esta República, si esta República no se empeña en descuidar lo que más debe interesarle.

Léase a J. G. Fitch en sus *Conferencias sobre Enseñanza*, dadas en la Universidad de Cambridge, y se aprenderá de una vez cuál es la misión de la Universidad, cómo ella debe organizar y dirigir toda enseñanza, administrar todos sus intereses, formar todos sus maestros.

Por manera que esa noble ins-

titución para educar la juventud, siempre y en todas partes, es una múltiple, permanente y siempre renovable, conservadora y progresiva como todo organismo vivo entre los seres racionales; y, en lo tanto, es Escuela Normal, Inspección docente y administrativa, Consejo y Tribunal Supremo de Enseñanza y Maestra de todas las facultades.

Qué murió y fué sepultada.... Bien, ¿y qué? Desapareció en cuanto hecho de ensayo y como grosera realidad; pero vuelve a la vida para realizar mejor la verdadera esencia, en un medio ambiente más favorable y conforme a su naturaleza racional.

Porque en los altos y bajos de la existencia universal, todo muere y todo resucita continuamente, en la naturaleza y espíritu, dejando siempre lo perecedero para mejorar, cada vez con mayor pureza, su propia idea, su alma, su vida eterna, si se permite la expresión: muere, en Cristo, el hombre y resucita el dios.—Así todas las cosas humanas y todas las instituciones, si hemos de vivir el progreso en que firmemente creemos, y no nos contentamos con tenerlo siempre en la boca y rechazarlo de corazón.

Sí, pues, hay recursos, materiales y personales, para sostener con honra y con provecho una Universidad moderna en Costa Rica; si aquello con que se la quiso instituir en tiempos pasados, ya está dando en los presentes claras muestras de su ineficacia para la buena educación de la juventud, ¿por qué, sentados en sombras de muerte, sobre el sepulcro de las cosas pasadas, no hemos de admitir con regocijo la natural renovación de estas cosas?

Piensen, por vida suya, y obren los hombres como tales en plena edad viril; no como niños caprichosos, ni como testarudos viejos petrificados.

V. FERNÁNDEZ FERRAZ

Cartago, 9 Feb.º 1905

DE LA CONVENIENCIA

de que haya en la República partidos organizados

He aquí las ventajas que de esto resultarían:

Establecidos los partidos con directivas en todo el país los trabajos de propaganda serían sumamente sencillos. Así se evitaría la enorme pérdida de tiempo y de dinero que cada cuatro años se hace en propagandas políticas.

La permanencia del partido implica cierta seriedad en sus trabajos y sobre todo nos alejará día por día del funesto personalismo.

Un partido organizado triunfante es vínculo de unión entre el Gobierno y el pueblo. El partido por medio de sus directivas pone en conocimiento del Gobierno sus quejas y el Gobierno puede amistosamente dar sus explicaciones. Y en las dificultades que este último encuentre siempre le será de gran utilidad saber que cuenta

con un partido disciplinado que, en general lo apoya.

Aun para como oposición es más conveniente un partido organizado.

Gran error cometieron el país y el Gobierno en 1890: Don José Rodríguez dejó desorganizarse el partido constitucional y la oposición dejó desorganizarse también el partido llamado liberal y en el cual como ya hemos dicho figuraban muy buenos católicos.

De aquí que hubo un momento en que don José se encontró sólo: había roto los lazos de solidaridad que lo unían con el pueblo.

Por otro lado la oposición sin directores ni guías se entregó en la prensa a la más desenfadada procacidad.

Si al frente de ella se hubieran encontrado sus jefes naturales probable es que no hubiera descendido a tales excesos y que la Administración Rodríguez no hubiera tenido que descender a las violencias.

Y el país se salvó de mayores perturbaciones gracias a que hubo un partido organizado «La Unión Católica» que evitó las colisiones bruscas entre el Gobierno y el pueblo.

Don Rafael Iglesias, al disolver violentamente aquel partido, fué injusto y tirano como gobernante é hizo un disparate como político.

(Continuaremos)

COLABORACIÓN

POLÍTICA Y RELIGIÓN

(DOS PALABRAS)

Así se titula un desahogo genérico de «El Heraldo», en el cual nos arroja a guisa de terrible explosivo, el talento y la ilustración del padre Garita. ¡Pobre padre! poco honor le hacen esos requiebros de la prensa liberal.

Comienza el colega su brillante refutación, con un solemne disparate. Decíamos: separemos al clero de la política de principios, es decir, de la defensa de su fé y de las costumbres probas; habremos dado al traste con la religión de nuestros mayores.

A esto llama contradictorio. Ahora bien según la buena lógica se llama *contradictorio* la emisión de dos juicios de los cuales uno es verdadero y otro falso. Cuáles son los dos juicios de aquel párrafo citado para que conozcamos cuál es el verdadero y cuál el falso? Como solo un juicio contiene aquella frase, quedamos según El Heraldo en que *contiene verdades* muy grandes, ó sea, que no hay contradicción.

Contradicciones sí hay y a montones en lo que nos dice ese señor veámos una sola: la política y la religión contribuyen al bienestar de la humanidad: ¡Entendido!

Sigue: la política aviva los ánimos, enciende las pasiones, rompe las amistades, divide las familias.

No hay aquí contradicción? Puede ser necesario al bienestar de la humanidad eso tan malo?

Jamás; ni hemos pensado que el clero debiera emprender tan villana empresa.

Contradicción hay también entre la verdad y las mentiras históricas que con tanto aplomo asienta, fuera de objeto.

Que el clero metido en política no puede tener costumbres probas: ¡qué barbaridad! Ya todo nuestro clero es corrompido, según eso, pues sus individuos todos, cuál más, cual menos en algún tiempo han debido mezclarse en la política serena y reforzada. Hombre, no ve que incurre en otra contradicción y se lleva de encuentro al mismísimo padre Garita?

Pobre clero de Italia y de España, pobres Tirso de Molina, Lope y Calderón; El Heraldó con sus aseveraciones, sin aducir una sola prueba, os presenta á la ignominia universal. Si queréis volver por nuestro buen nombre quedaos chitón todos, y que corra la bola, y aconsejad que nadie haga política, que si es tan mala ella, lo es para todos aunque no sean clérigos ni mojigatos, y punto final, no sea que El Heraldó siga con sus furiosas erupciones.

V.

INERCIA

He aquí lo que nos decía hace poco un hacendado dueño de hermosas fincas que en los buenos tiempos hubiera podido vender en cincuenta mil pesos y que hoy no daría por la mitad de esa suma.

—«Yo he tenido necesidad de ocurrir á un usurero. Debía pagar al día siguiente los peones y no había dinero en caja: tenía sí un pagaré por treientos pesos con muy buena firma y que vencía el último de mes. Ocurrió pues á uno de nuestros famosos prestamistas para descontarlo.

—«Lo acepto dijo el judío pero con el cinco por ciento de descuento.

—«Cuando oí esto me pareció que estaba en una cueva de ladrones: aquella proposición era una injuria para mi firma y para la del acreedor,—y ¡Nunca dije al cambista y salí de su casa lleno de ira.—Pero no había caminado cincuenta pasos cuando la necesidad volvió á presentarse en mi mente imperiosa, inexorable. Era preciso pagar su jornal á los trabajadores.

—«No hubo más remedio que capitular con el avaro: entregué mi documento, recibí bien sisado su valor y regresé á mi casa cabisbajo sintiendo en el espíritu la sensación humillante de la impotencia.

—Por culpa de ustedes, dijimos al que tales cosas nos refería.

—Por culpa de todos repuso él.

—Por culpa de ustedes, replicamos porque la apatía, el egoísmo y la falta de iniciativa son las que mantienen á nuestros agricultores en la humillante situación en que se encuentran. Eso que nos cuenta le hapasado á usted, hombre ilustrado que tiene buenas fincas, que vive en la ciudad, que tiene en ella

buenas relaciones de amistad y de familia; que tiene una buena reputación financiera y que ocupa una alta posición social. Ahora calcule lo que en su caso le pasará á un infeliz campesino destituido de todos esos recursos.

Y mientras usted estaba pagando el cinco por ciento de descuento por unos pocos días había seguramente en el distrito agrícola en que usted trabaja muchos hombres con dinero guardado sin saber en qué emplearlo mientras que otros tenían que venir á la ciudad á conseguirlo en condiciones enormemente más onerosas que las que Ud. tuvo que aceptar.

Una caja rural del tipo ideado en Alemania por Saiffeisen sería la salvación de unos, al mismo tiempo que proporcionaría una colección segura al dinero de los otros. Hace tiempos que la prensa católica de Costa Rica ha venido preconizando esa clase de asociaciones ¿y cuál ha sido el resultado? Poco menos que nulo.

¿Sabe usted cuántas cajas rurales hay actualmente en Alemania? Hay más de 8.000: Y cuántas se han arruinado?—Ni una sola.

Ustedes los hombres de buena voluntad, de luces y de patriotismo son las que deben tomar la iniciativa para esas fundaciones. Imposible es pensar en que la iniciativa parta del pobre pueblo falto de luz que da la ciencia y sin voluntad á causa de la opresión. Por eso cuando hemos oído á usted, un grande relativamente á quien por casualidad la rueda de la usura cogió una vez entre sus dientes no podemos menos que decirle: ustedes tienen la culpa.

C. I. M.

Dando en el Clavo

Por vía de ilustración acerca de la tan debatida cuestión universitaria, reproducimos los siguientes párrafos que bajo el anterior epígrafe publica «El Noticiero Universal» de Barcelona.

El Secretario general de la cámara oficial de comercio de Oviedo, don A. San Román, dice, ocupándose de nuestra juventud intelectual, lo siguiente:

«El problema de la enseñanza académica en España, será más ó menos apremiante, «según el color del cristal con que se mire;» pero mientras no se reforme el actual procedimiento educativo, y las universidades, con sus rancias tradiciones, sean sólo criadero de poetas, oradores y juristas, incapaces con frecuencia, por el falso medio en que viven, de ser útiles á la sociedad y así propios, no creo en la virtud ni en la eficacia de semejante intelectualidad, ni estimo de urgencia su difusión.

Antes que literatura, aprendan las gentes á ganarse el pan y á saber utilizar los copiosos beneficios de una enseñanza práctica, manual si se quiere, porque si no, se corre el riesgo de fomentar, por medio de títulos académicos, vanidades y petulancias turbulentas,

aquí donde la fatuidad es evidente manía persecutoria, y á poco que se raspe surge el vago de levita.

Edúquese la juventud española en un ambiente de progreso efectivo, y el país progresará, des- envolviendo y nacionalizando sus múltiples riquezas, hoy ocultas ó extrangerizadas; de otro modo, perdurando en peligrosos atavismos, seremos el eterno país de la ineptia y del desorden, uncido por su propia voluntad al yugo de la más innegable impotencia.

Resumiendo: menos foro, menos palabrería, y por contraposición, más taller, más laboriosidad, más trabajo.»

LEPROSOS

En el noticiero del jueves leímos un artículo desgarrador de la suerte que corren los desgraciados leprosos: muchas otras veces hemos oído relatos tristísimos de lo que pasa en aquel Asilo. Creemos que el medio más eficaz de mejorar la situación de esos enfermos es crear una Junta respetable de personas, verdaderamente caritativas que administren aquella enfermería con los recursos que da el gobierno y con derecho de nombrar un médico que sea médico y de buenos sentimientos que se duele de los crueles sufrimientos de esos infelices:—hasta debían tener un botiquín exclusivo para ellos.

GACETILLAS

Susúrrase

Que ha renunciado la Cartera de Hacienda el señor Ministro don Tobías Zúñiga, quien se retira á la vida privada para dedicarse á la lucha política.

Anunciase como sucesor del señor Zúñiga á un actual Gobernador.

Heredia de duelo

Dos personalidades distinguidas de la sociedad herediana han bajado al sepulcro en los últimos días. Ambas en edad avanzada y cabezas de numerosa familia. Doña Mercedes González de Fonseca, virtuosa matrona de más de 70 años, emparentada con una de las principales familias de aquella ciudad; y don Manuel María Chaves, acaudalado propietario que se distinguió tanto por su acrisolada honradez como por haberse cubierto de gloria defendiendo allá en sus macedades la integridad del territorio nacional en la guerra contra el filibustero.

Que el recuerdo de las virtudes de ambos sirva de lenitivo al dolor de sus deudos á quienes enviamos nuestro sentido pésame.

Ha regresado

De su visita pastoral á la provincia de Guanacaste el Ilmo Sr. Obispo Doctor don Juan Gaspar Stork. Viene muy bien impresionado respecto de aquella rica é interesante provincia donde se le acordó una recepción tan entusiasta como espléndida. En el Bebe-

dero estaban desde antes de su llegada ocho caballeros esperándolo. En el camino á Liberia fué saludado por diversas partidas de vecinos que venían á rendirle sus homenajes y al llegar á la población puede decirse que todo el vecindario salió á su encuentro. La entrada en la ciudad fué un verdadero triunfo. Los edificios públicos y muchas casas particulares estaban adornadas con gallardetes y guirnaldas. Flores en gran número fueron puestas como alfombra de las calles al paso del prelado y la banda militar de la plaza contribuyó con sus notas marciales á aumentar el entusiasmo.

Mucho bien tiene que esperar la provincia como resultado de la visita de su pastor.

Naranja

Una pregunta.—¿Le será permitido á un beodo vociferar casi todo el día entre corrillos ó en los establecimientos, contra cualquier persona de consideración, sin que ni un policial se mueva y contenga y castigue semejantes abusos? Contestación pagada.

UNO

Se ha prohibido

Recibir en pago de derechos de Aduana, especies fiscales, estampillas y timbres.

En cambio nos aseguran que á algunos empleados de correos y telégrafos les pagan sus sueldos dándoles una parte en aquellas especies fiscales.

Se nos han ofrecido datos sobre el asunto para tratarlo próximamente.

Tenemos encargo

De hacer constar, que la Srita. Emilia Calvo que obtuvo una beca en la Escuela de Obstetricia, no es la de esta capital, Srita. Emilia Calvo Ramírez, sino una que lleva el mismo nombre, del Paraíso de Cartago.

Durante la ausencia

Del Doctor N. Toledo ha sido nombrado Médico del Pueblo don Francisco E. Fonseca á quien tenemos el gusto felicitar, por ese nombramiento y el de Médico del Pueblo de Juan Viñas que ocupará por un mes.

Nos gustaría verlo nombrado en propiedad.

Colegio-Seminario

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 12 de febrero.

El internado se abrirá el martes 7 de marzo y las clases principiarán el miércoles del mismo.

El Rector.

AVISO

Suela de primera calidad en casa de las señoritas Echeverría, 50 varas al Norte del Mercado: depósito permanente. Venta al detal.

ISMABEL HERRERA T.

VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

Juan Knöhr Hijos

ÚNICOS IMPORTADORES.

OSCAR HERRERA
ABOGADO

J. JORGE FONSECA

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO

Oficina situada en la cuadra que pasa frente al Registro Público, en los bajos de la casa de doña María v. de Lines.

LUIS CRUZ

DENTISTA
Ha trasladado su Oficina Dental á la esquina frente al Mercado y de la tienda de don José Esquivel.

Como siempre, ofrece allí sus servicios á sus numerosos clientes. Para sus trabajos cuenta con los útiles de última invención de oro y caucho, perfeccionados en la oficina del Dr. Bartlett, que es la primera de New Orleans.
Opera gratis á los pobres.
Se habla inglés y francés.

En arrendamiento se da una casa pequeña con un gran solar, 25 por 75, propio para huerta ó jardín.

Está situada á 125 varas del Mercado. Informes en LA UNION.

SE COMPRA

Una casa pequeña en el centro de esta ciudad.—El Dr. Zúñiga, en la Botica Americana está encargado de dar informes.

El Dr. Luis P. Jiménez

Atiende su clientela particular en la oficina del Dr. T. M. Calnek, Calle Central, todos los días de 12 m. á 2 p. m., y en la noche en su casa de habitación.

Carlos M. Jiménez
ABOGADO Y NOTARIO.

Dr. R. Fonseca Calvo

Avisa á su clientela que, habiendo regresado de Turrialba, la atiende de nuevo en su antiguo despacho, frente á la Imprenta Nacional.

NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-GIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

Úlceras
Llagas
Heridas
Laceraciones
Herpes
Eczema
Sarpullido
Granos
Empeines

Y TODAS LAS AFECCIONES SUBCUTÁNEAS

VENDO

Alquilo ó cambio mi casa y panadería en el floreciente pueblo de El Zarcero del Naranjo. Casa grande para familia numerosa; con un buen horno de panadería con todos sus útiles. En buen punto de comercio para pulpería ó fonda. Elaboración de pan 25 y hasta 30 quintales al mes. Con los auxilios más importantes: escuela, buen templo y cura, oficina telegráfica, despacho de correos y buen comercio en la plaza; comestibles baratos, buenos, hortalizas, clima riquísimo propio para una familia progresista.

Dirijirse á su dueño A. B. R.

Zarcero, Febrero 3 de 1905.

IMPRESA Y ENCUADERNACIÓN DE LA LIBRERÍA ESPAÑOLA DE MARÍA V. DE LINES

Gran Fábrica de Muebles

DE NICANOR VALVERDE & COMPAÑÍA

Establecida en la conocida Carpintería de los señores Rodríguez (Puente de la Fábrica). Contamos con un magnífico salón para el expendio; con magníficos operarios, tanto del país como extranjeros, y con 28 máquinas traídas expresamente. También ofrecemos nuestros servicios en lo concerniente al ramo de **Tapicería y Colchonería**, todo á precios sumamente bajos y al alcance de la más modesta fortuna.

¡Acudid y os convenceréis!

CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

JOAQUIN CHAVES

FABRICANTE DE MUEBLES

Tiene establecido su taller frente á la Eureka y atenderá con gusto todas las órdenes que se le den.

BREVA AMERICANA

KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & Ca.

¡CATÁSTROFE!

Y no de otro modo puede llamarse, pues se vende por la mitad de su valor un potrero de 18 manzanas, con muy buenas aguas y abundantes leñas, situado á orillas del Río Alajuela, 10 minutos al norte de la estación de Turrúcares, en el lugar llamado Los Horcones.—Para informes, en esta administración.

LA NACIONAL

GRAN FÁBRICA DE PUROS

Y CIGARROS DE

don Eloy González

San José

Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.